adas

acio.

AN-

ado.

ATIS

er

ticos

re menterio. The second secon

-Gerona, 26 Junio 1915.

El Presidente,
Silvestre Santaló

Periódico de Avisos y Noticias

FRANQUEO CONCERTADO

PRECIO:

2 pesetas trimestre en toda España

Suplementos ilustrados

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Ronda de Fernando Puig, núm. 10

Cosas de Madrid

isb. oisho nu fa Enhorabuena

Colaboración de EL AUTONOMISTA

No se quien es el autor, arreglador o refundidor de los jardines del paseo de Recoletos, pero a quien sea, mi enhorabuen más cordial.

Aún falta mucho para terminar la nueva decoración, más ya se puede adelantar un juicio favorable por lo poco que hoy se ve. Y en donde no se ve nada, también es muy grata la impresión.

A quella tierra seca, recién removida y en montoncitos simétricos, es de una gran belleza castellana. Han debido ya recoger el trigo y quizás vayan a plantar patatas, uniendo lo dulce a lo útil, que es lema del progreso. De paso resolverán el conflicto de las subsistencias, aunque sea en parte mínima, pero no debe desdeñarse por su pequeñez, que muchos pocos hacen un mucho. Y luego, la flor de la patata, blanca, es sumamente decorativa, resaltando sabre el tallo verde y menudo. En mi opinión un gran acierto de jardinería.

Pero esto es hablar en terreno de suposíciones. Hable nos de la realidad visible. Y en ello los plácemes han de ser muy entusiastas.

Cada montoncito—y hay seisci ntos por metro cuadrado, en noble competencia con el número de ventanas de la casa de Correos,—va circundado de un seto de mirto. Aqui otra vez ha presidido la doble idea de unir la utilidad presente a la utilidad futura, aunando la estética de hoy con la economía de mañana, pues al recortar ese mi to servirá el sobrante para coronas fúnebres. En noviembre verán los madrile-ños practicamente esta duplicidad de utilidades

En el centro de estos prodigiosos y bellísimos montones van macizos de alcachofas. ¡Magnífica iniciativa! La alcachofa es un fruto ornamental que ha servido siempre de copia para los escultores. En la mayor parte de las catedrales góticas y en todos los retablos churriguerescos hay esculpidos estos frutos con exhuberantes hojas. Podemos decir, pues, que en Recoletos habrá catedrales gótico-jardineriles. A mi juicio este es otro acierto de visualipad.

Además hay ya preparados laureles enanos y palmeras enanas y siemprevivas enanas. Todo ello dará la exótica visión de un jardin japones y al mismo tiempo será un recuerdo y casi un reclamo para los veinte enanos que se exhiben en el Teatro Cervantes. En el artista-jardinero resplandece siempre la duplicidad de su fantasía....

Pero todo ello, con ser de evidente plasticidad y de originalísima factura, aún no es nada comparado con el atrevimiento arquitectónico de los arcos o arquitos, puertas o puertecitas que aparecen colocadas de macizo a macizo. Cuando estén cubiertas de enredaderas... jah, cuando estén cubiertos de enredaderas!... Ah!

La imaginación se detiene asombrada y la pluma no llega para describir el encanto del paisaje. Zorrilla, si reviviera, lo cantaría, como cantó a Granada, solo que a Recoletos con mayor razón.

¡Figuráos lo que será! Hay seiscientos macizes: por cada lado surje un arco o arquito, puerta o puertecita... ¡Seiscientos por cuatro! ¡Dos mil cuatrocientos arcos o arquitos, puertas o puertecitas, entrelazadas de enredaderas! ¡Todo serán grutas! ¡Todo será oscuro; y seráe i ENREDADERARSE los novios con las flexibles ramas de las flotantes y aéreas enredaderas, que las Mamás bendicirán la atrevida cencepción del artista...

Recoletos necesitaba un organizador. Ya lo tiene.

Ahora ay que celebrar allí unos juegos florales.

Y por la noche hay que permitir que se juegue al escondite. ¡¡¡Que lo permitan!!!

Y mi enhorabuena, mi cordial y entusiasta enhorabuena a quien sea el autor, arregiador o refundidor de aquello.

MANUEL LINARES RIVAS.

(Prohibida la reproducción)

Blasco Ibáñez

INDIGNIDADES

A Blasco Ibáñez no le ha faltado más que desterrarlo.

Vino a España en uso de un perfecto derecho, y los germanófilos insinuaron que su viaje obedecía a torpes manejos del Gobierno francés. Es una vil calumnia. El ministro de la Gobernación, aunque sin nombra: a nadie, dió fuerza a la especie insinuando que hay en España varias personas con el fin de romper la neutralidad. Blasco Ibáñez había con perfecta libertad declarado en París en el discurso suyo que leyó en la Sorbona, que no podia España intervenir.

Después, a su paso por Irún, antes, claro es, dé llegar a Madrid, dijo al corresponsal de «La Publicidad», de Barcelona,
cual era el objeto de su venida a España
y, en la interviú, se declaró partidario de
la neutralidad. Ni con actos ni palabras ha
desmentido ese su criterio, antes lo ha robutsecido y ratificado en conversaciones
particulares y en interviús periodísticas
sostenidas en Madrid y Valencia.

En Valencia se prohibió que le festejaran sus amigos y se impidió que hablara.

Va a Barcelona, donde tiene una hermana, y no sólo se prohibe también que asista a un banquete, sino que se apalea a los que van a recibirlo.

Si no se le ha oido, si no se le deja hablar, des lícito, es honrado tergiversar su pensamiento?

le macizo a macizo. Cuando estén cu- l El Gobierno que impidió que hablase y l

que tolera las imposiciones de los jaimistas de Barcelona, consiente que en Madrid se calumnie a Blasco Ibáñez en unas hojas que díce El Correo Españo! que se han repartido profusamente y que firma Un patriota.

En esas hojas se miente diciendo que Blasco Ibáñez es enemigo de la neutralidad y se le calumnia ruinmente diciendo que ha venido a España como agente del Gobierno francés para hacer que rompamos la neutralidad de España.

Hay aquí una trama indigna enderezada a pintar, falseando la verdad a sabiendas, a todos los republicanos como amigos de la guerra y enemigos de la neutralidad.

Para que eso corra, nada mejor que el silencio impuesto por el Gobierno.

¿Es amar la neutralidad impedir que se defienda públicamente desde todos los campos políticos?

¿Es discreto privar a un francófilo neutralista del derecho de emitir sus sentimientos e ideas, sobre todo si se patrocina, no solo tolera la campaña y aún la imposición violenta de los neutralistas germanófilos?

Desde que el Gobierno dimisionario iniringiendo las leyes prohibe lo lícito, se habla más y con peligro para la causa que todos debieran defender y amparar, la de España,

Lo que en Barcelona ha sucedido al ilustre liberato es simplemente una vergüenza El matonismo negro trató de infamar a Barcelona y a España, respondiendo a una campaña de exitación contra el Sr. Blasco Ibáñez.

Nuestra protesta más enérgica por lo ocurrido a Blasco Ibáñez, y conste a todo el mundo, que sus detractores están en minoría en todas partes y que para dar señales de vida, tienen que acudir al escándalo y a la perturbación del orden público provocando el asesinato.

El día 21, en el expreso de la mañana, pasó para Paris el delicado autor de «Entre Naranjos» y de otras bellezas literarias, teniendo el honor de haberle estrechado la mano en la estación de esta ciudad nuestro Director Sr. Rahola.

Pasó con la sonrisa en los labios, afable, cariñoso, sabiendo despreciar las canallescas emboscadas de sus adversarios inconscientes, admiradores de la crueldad alemana, imbéciles impulsores del asesinato

¡Cuánta vergüenza!

La pena de muerte

«....Los que juzgan y condenan dicen ser necesaria la pena de muerte, en primer término: —Porque importa extirpar de la sociedad un miembro que la ha perjudicado y pudiera reincidir. —Si sólo se trata de esto, basta la prisión perpétua; ¿por qué la pena de muerte?

Dicen que de una cárcel se pueden escapar los presos: Si no teneis fé en la solidez de los barrotes de hierro, apor qué conservais las casas de fieras?

Fuera el verdugo; basta el carcelero.

Pero, se nos objetará:—Necesario es que la sociedad se vengue, que la sociedad castigue.—Ni lo uno ni lo otro. El vengarse pertenece al individuo, el castigar a Dios.

Ante todo, nosotros negamos que el cadalso sirva de ejemplo; negamos que el espectáculo de los sentenciados a muerte, produzca el efecto deseado. En vez de mover a piedad al pueblo lo desmoraliza y apaga su sensibilidad y por tanto el ejercicio de las virtudes. Las pruebas abundan en nuestro favor sí quisiésemos citarlas.

Señalaremos una o más entre mil, por ser la más reciente. En el acto de escribir estas líneas sólo han transcurrido diez días desde aquel acontecimiento. Fué el 5 de Marzo último, día de carnaval. En Saint-Pol, inmediatamente después de la ejecución de un incendiario llamado Luis Camus, una mascarada se puso a bailar alrededor del patibulo todavía chorreando sangre. ¡Háganse pues, castigos ejemplares!

Sentaremos dos hipótesis.

El hombre que quiere castigar no tieue familia, parientes ni adherentes en el mundo; en tal caso carece de instrucción, ni ha sido cuidado su espíritu ni su corazón. ¿Qué derecho os asiste, pues, para dar muerte a ese huérfano? ¡Castigáislo por haber pasado su infancia arrastrándose por el suelo sin amparo, sin tutor! ¡Le imputais como crimen el aislamiento en que o habeis dejado! ¡Su infelicidad la convertís en acto ilegal! Nadie le ha mostrado el sendero del bien ni del mal; ese hombre lo ignora todo. Su falta no la ha cometido él, sino el destino. Os cebais en un inocente.

Si por el contrario ese hombre tiene familia, ¿creéis que el tajo fatal sólo hiere una cabeza? ¿no chorrearan su sangre la de su padre, la de su madre, la de sus hijos?

Si. Matando al padre matais toda una familia. Castigais pues, a la inocencia. Absurda y ciega pena, que por cualquier lado que se vuelva, castica al inocente!

Al hombre culpable ponedle preso, a pesar de su famila, porque en la cárcel podrá trabajar para los suyos.

Más ¿como procurarles el sustento desde el fondo de la tumba? ¡Y no os horroriza el pensar que será de los pequeñuelos a quienes robais su padre, es decir, el pan de cada día! ¿Acaso contais con esa familia para que, al cabo de quince años, vayan los hombres a aumentar la clientela de los presidios y las hembras la tasca? ¡Pobres inocentes!

Y estad seguros que el orden no desaparecerá con el verdugo, no. La bóveda de la sociedad futura no se desplomará por faltarle esa hedionda llave. La civilización no es otra cosa que una serie de transformaciones sucesivas. ¿A cual de ellas asistiremos? A la transformación de la penalidad. La suave ley de Jesucristo penetrará y resplandecerá a través del Código de las Naciones. El crimen será con-

to dayle Abil addit to an death .

siderado con una enfermedad y esa enfermedad tendrá sus médicos que reemplazarán a nuestros jueces, sus hospitales que harán las veces de los presidios. Entonces asemejaránse la libertad y la salud. Se derramarán el bálsamo y el aceite donde antes se aplicaban el fuego y el hierro. Y la caridad será la encargada del tratamiento de una dolencia hasta ahora tratada por el sistema de la cólera y la pasión.

¡Sensillo al par que sublime espectáculo! La cruz destronará al patibulo.-He aqui todo.

VICTOR HUGO.

15 Marzo de 1832.

Los españoles fusilados en Lieja

Explicación e indemnización de Alemania

Ya no se negará que fueron fusilados por los alemanes el 20 o el 21 del pasado Agosto cinco compatriotas, inocentes de todo delito, y que a pesar de sus protestas y de repetir, mil veces, que eran españoles, fueron fusilados, tomándolos por ru-

Se negó hasta oficialmente el terrible hecho. Se dijo que los cinco españoles serían internados en Alemania. Gracias a los esfuerzos de paisanos de las víctimas residentes en Lieja que reconocieron los cadáveres, y gracias a la Prensa, a la Diputación mallorquina provincial y en Cortes, a don Miguel S. Oliver y a los diputados y periodistas republicanos, se hizo la reclamación diplomática que al fin ha dado resultado.

El Gobierno alemán eomunicó al Ministro de Estado el sentimiento por los desgraciados sucesos de Lieja, acordando entregar a las familias de los inocentes fusilados, una indemnización en metálico y así queda terminado el incidente.

La fórmula será muy diplomática; pero hace recordar el burlesco dicho: «¡No es nada lo del ojo!»

No falta más que dar las gracias por «el desgraciado suceso».

En fin, no recordemos. Se ha llegado a lo que pedíamos. Jamás pedimos otra cosa, ni era razonable pedirla. Ha cumplido el Gobierno alemán su deber. Holgámonos del resultado de la negociación.

Ampliamos los detalles que da la Nota oficiosa sobre las víctimas, con estos

Antonio Oliver Rullán, nacido en Soller (Mallorca), de cuarenta años, esposo de Rosa Vicens. de la que tuvo tres hijos.

Jaime Oliver Rullán, soltero, de cincuenta años, nacido en Soller,

Jaime Llabrés, soltero, de veintiséis años, nacido en Establament (Mallorca). José Niell, soltero, de diecinueve años

nacido en Siueu (Mallorca), Juan Mora, soltero, de diecinueve años, nacido en San Sebastián (Guipúzcoa), e

hijo de un sargento de la Guardia civil. Sería una injusticia no citar, con el obligado elogio, los nombres de los españoles que descubrieron el paradero de los hermanos Oliver y sus tres dependientes y probaron que habían sido muertos por los alemanes, y contaron cuanto sabían de Lieja, en Soller y en Palma de Mallorca. Esos buenos españoles se llaman: don José Cabrer, don Sebastián Mateu y Simonet y los hermanos don Magín y don Rafael Marqués.

El diputado provincial republicano señor Pau, también ha contribuído poderosamente a la satisfactoria solución.

Alemania juzgada

por un alemán

Con el título: Acuso y con este epigrafe: «La verdad está en camino», acaba de salir a luz, en alemán, en Lausana, una obra importante cuya autenticidad y sinceridad garantiza un suizo fidedigno: el doctor Antón Suter. El autor, que ha querido guardar el anónimo, es un patriota muy conocido, según dicen, en Berlín, en el mundo del derecho y de las letras. El extracto siguiente del epilogo de su libro basta para indicar el noble deseo que le ha guiado:

«Un alemán ha escrito este libro. No un francés, un ruso o un inglés. Un alemán, repito, recto e incorruptible, que no ha sido comprado y que no está de venta. Un alemán que ama a su país como pocos o como ninguno, y que, precisamente por ese amor, ha escrito este libro. Nacido en suelo alemán, criado en la cultura alemana, alemán de origen, de lengua, de temperamento, sabe cuáles son las virtudes del pueblo alemán, pero, también, cuáles son sus defectos y sus debilidades. Su fidelidad declina en confianza ciega que no indaga si no ha sido engañada la buena fé de los pueblos; en él, la abnegación degenera en obediencia pasiva que no pregunta si el camino que le indican conduce al crimen o a la ruina. Los conductores del pueblo alemán han abusado escandalosamente de su confianza y han puesto la venda de la ignorancia sobre ojos que tan clarividentes fueron. A burgueses pacíficos los han convertido en campeones del odio y de la venganza; a representantes de la civilización y de la inteligencia, en fanáticos adoradores del éxito; a hombres de cultura universal, en labradores de un estrecho zurco; a lumbreras del arte y de la ciencia, en postes de cuartel. Han corrompido y falseado el espiritu del pueblo alemán para excitarlo en vista de una guerra que él no preveía, en la que no pensaba, y que nunca quiso. Con pretexto de libertarlo, lo han avasallado. Este libro de verdad ha sido escrito para deshacer lo hechizo funesto, para libertar al pueblo de sus pretendidos libertadores, para luchar contra la mentira. Dirijo un llamamiento al pueblo mal informado para hacer de él un pueblo bien informado. Hijo amante de Alemania, veo en ella a una madre cegada corriendo hacia el abismo, y corro a detenerla para evitar su caída mortal... »

El autor de «Acuso» define en primer lugar la responsabilidad del canciller Bethmann Holweg, quien ha cedido a las imriosas solicitaciones del Kronprinz y de la camarilla de los «junkers» pangermanistas, poseedores exclusivos de los car gos civiles y militares. Ya, las calculadas excitaciones de los Frobenius, Treitschke y Bernhardi habian hecho arraigar en el ánimo general la idea falsa de que la nación se ahogaba en las fronteras y de que necesitaba modificar con la espada, en provecho suyo, el mapa universal, en vez de seguir ateniéndose, para satisfacer sus ambiciones, a la tenaz actividad y al de contínuo creciente número de sus comerciantes, quienes, antes de la guerra, desempeñaban considerable papel económico en el extranjero.

«Aseguraba Inglaterra que no quería la guerra. Alemania quería tener la certeza de que podría atacar sin que nada la estorbara. Quería asegurarse la hegemonía continental, merced a la abstención de Inglaterra, y partir luego de este punto para lograr una dominación mundial duradera a costa de Inglaterra».

Por rápido examen de los documentos diplomáticos, demuestra el autor los esfuerzos que, hasta último momento, hicie-

to. Estima que el Libro blanco alemán y el Libro rojo autriaco constituyen, contra Alemania y Austria, «el acto de acusación más duro que sea posible formular». Describe cónio el partido de la guerra, más poderoso de día en día en Berlín, supo ganar al Kaiser a su causa, y desencadenar, en el momento juzgado propicio, la gigantesca conflagración.

«Hoy dia, no pucden ya contar con la victoria los imperios aliados. La superioridad financiera y militar de los Aliados es harto considerable para que, aún sacrificando hombres sin cuento, pueda la valentia militar alemana restablecer el equilibrio.

«Cuanto más tiempo dure la embriaguez, más funestas serán sus consecuencias para el pueblo alemán, más difícil y espantoso será el despertar».

Tal es el grito de alarma que un alemán clarividente arroja a la faz de su país. Si no es oído en Alemania, tendrá justa repercusión en el resto del mundo.

DE BURGOYNE, BURBIDGES & C.º LONDRES

El más poderoso desinfectante Microbicida, Insecticida y Desodorante

RECOMENDADO EN ESPAÑA POR REAL ORDEN Y Por la Asociación General de Ganaderos

No es corrosivo ni venenoso Indispensable para la Higiene

Interesante a los Médicos, Veterinarios, Ganaderos, Labradores, Horticultores, etc., etc.

DESINFECCIÓN GENERAL

Para desinfectar Escuelas, Cuarteles, Habitaciones, Sótanos, Cárceles, Hospitales, Retretes, Urinarios, Gallineros, Establos, Cuadras, Buques, etc., etc, se hace una solución de ZOTAL al dos por ciento, o sea:

de ZOTAL

1 kilo (o una parte) 5 Okilos (o 50 partes)

El "ZOTAL" y "JABÓN ZOTAL" se vende en todas las Farmacias y Droguerías de España

Representante esclusivo en la provincia

J. CAPELLA.-Gerona

¡Republicanos!

La Junta Municipal Republicana, ha acordado celebrar el día 29, como en años anteriores, una manifestación pública, a la memoria de los mártires de la Libertad señores Ferrándiz y Bellés, e invitar a los Diputados, concejales y demás correligionarios de la provincia para que asistan a ella.

Asistirá al acto presidiéndola, el Diputado a Cortes por este distrito, don Eduardo Fernández del Pozo y la Agrupación coral del Centro Democràtico Radical del Pueblo Nuevo (Barcelona).

La manifestación se organizará ron Rusia y Francia para evitar el conflic- len la Plaza del Carril, a las nueve

y media de la mañana, y se dirigirá al Cementerio.

La Junta Municipal espera de todos los verdaderos amantes de la Libertad su cooperación para mayor explendor del acto,

> Gerona, 26 Junio 1915. El Presidente, Silvestre Santaló

Ayuntamiento

Aprobóse el acta de la anterior. Fueron aprobadas cuentas y relaciones de jornales importantes ptas. 3964,20.

Pasó a la Comisión un oficio del señor arquitecto proponiendo la recepción definitiva del nuevo puente sobre el Onyar en la calle del Carmen.

Leyóse un oficio de la Junta Coral de 1.ª enseñanza invitando a la conferencía que dará en el Grupo Escolar la Sra. doña Celestina Vigneaux. Acordóse asistir.

Quedose enterado de una resolución de Hacienda favorable al recurso interpuesto por D. José Perich contra el padrón de cédulas personales.

Se acordó exponer al público por el plazo de 10 días el expediente incoado por Hacienda.

Acordóse adherirse a las gestiones de la Cámara de Comercio de San Felius de Guixols respecto a la exportación de los tapones de corcho a Alemania y Austria.

Adjudicose definitivamente a D. Pedroq Sureda, por el tipo de 2149 pesetas, la subasta para la construcción de las barandillas correspondientes a la rampa de acceso al nuevo puente de la calle del Car-

est

din

dere

serie

part

ral

tame

haya

dera

a co

puta

prov

gado

Cata

NOM

llant

dam

quer

onue

salu

dicie

impl

ceta:

Se aprobó el dictámen sobre funcionamiento del Teatro desde 1.º de Julio próximo, que estaba sobre la mesa.

A propuesta de los Sres. Quintana y Llobet se amplió el dictámen en el sentido de que en los casos de urgencia la Comisión deberá dar cuenta inmediata al Ayuntamiento de las adjudicaciones que haga del Teatro, pudiendo además ser cedido éste por temporadas sueltas o unidas.

Fué aprobado el presupuesto extraordinario para la zona de la Merced.

Denegosé a doña Rosa Diví la devolución de arbitrios que solicitaba.

Aprobóse provisionalmente, acordándose su exposición al público por el plazo de 10 días, el padrón de cédulas para el año actual.

En virtud de un dictamen denegando a don Ramón Planas, portero del matadero, la concesión del disfrute de haber que venía percibiendo en la guardia municipal, se entabló una discusión que terminó con el acuerdo de conceder a dicho empleado habitación en el matadero y de que la comisión de Hacienda dictamine respecto la concesión interina una de gratificación.

Se leyó y aprobó un dictámen proponiendo que el Ayuntamiento se adhiera a la Semana Municipal que se celebrará próximamente en Barcelona y vote una subvención de 50 pesetas para asistencia de señor Secretario.

Se acordó, la limpieza de la cuneta cu-bierta de la calle del Carmen.

Pasó a la Comisión de Hacienda un dictamen de la de Fomento conforme con que el Ayuntamiento contribuya con una cantidad, que la primera señalara, a la erección de un monumento a Raimundo Lulio en Palma de Mallorca.

Se dió cuenta de un dictámen, de la Comisión de Fomento sobre el trazado del tranvía de Bañolas en la Dehesa, proponiendo que una comisión de concejales letrados examine el derecho que puede tener el Ayuntamiento en mantener las reservas hechas respecto a percibir indemnización por la expropiación forzosa de los terrenos y que se impida la ocupación inmediata de los mismos.

Se aprobó el dictámen de la comisión de Fomento con los siguientes extremos: Urgencia del esunto. Que los concejales letrados en unión del asesor estudien los derechos del Ayuntamiento, en méritos de la reserva que formuló por acuerdo de 18 de abril de 1911. Y que los mismos concejales en unión del señor Alcalde, gestionen de la Compañía, la modificación del trazado antes de su construcción para aminorar el perjuicio de la Dehesa, sometiendo a la Corporación el acuerdo definitivo.

CRONICA

Durante la última semana la Sucursal de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros» en esta ciudad ha verificado las siguientes operaciones.

Cobros. 11284'08 pesetas Pagós. 21263'36 « « Libretas nuevas. 11

En los exámenes de reválida celebrados en la Escuela Normal de Maestras, de esta Capital, ha obtenido, con excelentes notas, de título de maestra nacional de primera enseñanza, la señorita doña Dolores Vila y Vidal, hija del Médico municipal del término de Borrassá.

Nuestro semanario El Reformista de esta ciudad, pub!ica un artículo titulado: El Programa Federal, firmado por nuestro estimado amigo y ex-correligionario don Alberto Balari director del cólega.

Dice el señor Balari que los que defendimos con fé, entusiasmo y ardimiento el programa del maestro se han separado del federalismo, porque el Programa Federal ha perdido mucho de su significación: que la semilla ha germinado en todos los cerebros, pudiendo afirmar—dice—que hoy todos los españoles somos federales.

Habiendo desaparecido los hombres eminentes, portreras columnas del partido, este ha desaparecido como organismo político nacional.

Esto es un desahogo sin lógica; una serie de divagaciones fuera de realidad.

La papeleta de defunción que nuestro particular amigo extiende al partido federal desde el campo reformista, no la aceptamos.

De ella se reirán les republicanos que hayan leido semejante desatino.

Nadie ignora que el partido federal subsiste con su personalidad; sus propios organismos, su integro programa y su bandera siempre anarbolada; tiene Diputados a cortes federales (el señor Fernández del Pozo en este distrito, Albert en el de La Bisbal, Salvatelle en el de Figueras) Diputados provinciales federales, (en esta provincia Yrla, Riu, Matas, Inglés y Folgado) Diarios y periodicos federales (en Cataluña El Diluvio, Empordá Federal, Nuevo Ideal, El programa y EL AUTONOMISTA y otros de Sabadell, Reus y Villanueva, que en este momento no recordamos.

Con todos estos elementos demostrativos de vitalidad, bien podemos decir al querido compañero, señor Balari: «Los omiertos que vos matais, gozan de buena salud», o lo otro «vivitos y coleando».

Termina el artículo de El Reformista diciendo que las ideas del federalismo las implantarán otros organismos politicos.

¿El partido reformista desde La Ga-

Esperemos sentados.

Integra en manos de monárquicos traidores ha estado España durante muchos años y la han aniquilado.

Nunca como hoy es necesario defender la república federal para salvar la patria.

El congreso y el senado tienen por base el falseamiento del sufragio. La autonomía de los municipios y regiones no se ha planteado, y estas estan a merced de los caciques. El Ejército no siendo voluntario en tiempo de paz y obligatorio en tiempo de guerra es una grande injusticia; subsiste la ley de jurisdicciones la libertad de concíencia está en manos de curas masculladores de breviarios, de jaimistas y de requetes desalmados, La instrucción pública alojado en zahurdas. En el orden económico las deudas y emprestitos son el cancer de la nación. Los tribunales aún dependen del poder central. La tierra no está subordinada al disfrute de todos los hombres, y en el orden internacional, un tribunal arbitro como el que propone Pi y Margall decidiría las discordias y se sustituiría la guerra por la paz que en estos momentos es una ofrenta para la huma-

Ya vé pues, el órgano reformista la necesidad de defender los salvadores principios federales promulgados por el maestro medio siglo atrás, cuyos problemas y soluciones son hoy como ayer oportunos y necesarios.

Nada justifica la deserción de nuestro amigo de las filas federales, nada como no sea el anhelo de gobernar con los monárquicos que aún se llaman republicanos.

Esto dicho con todos los respetos que nos merece el leal adversario.

Han salido de excursión para algunas ciudades los distinguidos profesores de este Instituto, Sres. Ballester, Pareja y Almeda, secretario de la Junta de casas baratas.

Se conceptúa como cosa hecha la construcción en esta ciudad de la tan necesaria plaza mercado de abastos.

El jóven violinista Alfredo Quer fué nuevamente aplaudido, en un concierto dado en la Sala Mozart de Barcelona, por un público ávido de conocer las cualidades de hábil ejecutante, que adornan a nuestro compatriota.

A los numerosos aplausos que escuchó nuestro amigo, unimos el nuestro.

El público que concurre al Coliseo Imperial, tributa grandes aplausos a los artistas que componen el cuadro de la compañía.

Se ha constituído en esta ciudad, un Centro liberal monárquico confiando la presidencia a don Luis de Llobet concejal de este Ayuntamiento y distinguido amigo nuestro.

Una vez más vamos a decir clara y terminantemente que los asuntos del Municipio no son atendidos como se merecen. Nuestras quejas van por el incumplimiento del contrato con la empresa de cochesfúnebres que no ha modificado el servicio para nada, apesar del ampuloso contrato.

La Junta de la Exposicion de Indust las Eléctricas de Barcelona, tomó el acuerdo de celebrar oficialmente el día 18 del próximo mes de Julio, la inauguración de las obras del gran Certámen.

El precio de los viveres van subiendo y

BANCO DE PRESTAMOS Y DESCUENTOS

Domicilio social: BARCELONA.-Sucursales

Gerona, Igualada, Lérida, Manresa, Palma de Mallorca y Vich

Esta sucursal, al igual que su central y demás sucursales ya establecidas, efectúa foda clase de operaciones de Banca y Bolsa, como son:

Cuentas corrientes en monedas del país y extranjera, Cobro y negociación de letras, Giros sobre todos los países, Cartas de crédito, Cobro y negociación de cupones, Compra y venta de valores al contado, Ordenes de Bolsa para España y Extranjero, Cambio de monedas y billetes, Créditos y préstamos con garantía de valores, Custodia de valores, Caja de Ahorros, etc.

Horas de despacho: de 9 a 13 y de 15 a 18

Corredor de Comercio y Aganta da Nagardor matalistada

se vá haciendo imposible la vida. Los esfuerzos del alcalde tienden solo a consolidad el edificio municipal.

La noticia de la Crisis causó gran sorpresa en los círculos políticos de esta ciudad.

Han terminado en el Instituto General y Técnico de esta, los exámenes ordinarios de fin de curso.

Se ven concurridos los sítios donde se dan audiciones de sardanas.

La noche del lunes, verbena de San Pedro, se celebrarán, en el Veinat de Salt, grandes festejos.

Habrá sardanas al aire libre y en el «Centro Republicano» tendrá lugar un extraordinario baile, ejecutándose el «Del Obsequio»

El local estará adornado e iluminado expléndidamente, corriendo el programa a cargo de una reputada orquesta.

Nuestro estimado amigo y correligionario don Emilio Riera de Amer, ha recibido para el «Centro Republicano» de aquella villa una hermosa bandera, bordada por unos reclusos, habiendose retribuído con 50 pesetas el acto de los donantes.

De las trincheras ha venido un soldado de la legión extrangera, llamado Salarich, hijo de esta ciudad, herído, a quien el Gobierno francés pasa una pensión y le ha sido permitido residir en esta capital.

Entre los negociantes de cortezas de esta provincia, ha causado una depresión grandísima la notícia de que va a procederse, a intancia de varios elementos interesados, a prohibir la exportación de cortezas de encina y alcornoque, al extrangero.

Sí, como hace suponer la información que se nos ha facilitado, resultara un hecho, semejante prohibición, ocasionaría un verdadero pánico en el comercio de cortezas y contribuiria a una baja sensible en sus cotizaciones actuales, pues ya es sabido que, casi en su totalidad, el negocio de este artículo se nutre de la exportación extrangera.

Ha visitado nuestra Redacción el ultísimo número la revista *lberta* y el semanario *El Intransigente*, de Barcelona, consagrados ambos a la defensa de la causa de los Aliados.

Hoy se inaugurará en Athenea una Exposición de fotografías y proyectos del templo de la Sagrada Familia de Barcelona, construído por el genial arquitecto Añtonio Gandí.

El pasado miércoles contrajo matrimonio nuestro distinguído amigo el Ingeniero industrial don Miguel Clavell, y Farró con la, bella y simpática señorita doña Maria Cristiá.

Deseamos a los nuevos cónyuges, infinitas venturas.

Con una velada en el Centro de Unión Republicana, celebrarán el día 29 del actual la história Fiesta del Programa, los elementos federales de esta capital. Es seguro que asistirá a dicho acto el ilustre diputado del distrito señor Fernández del Pozo.

Se ha constituido en esta ciudad una sociedad de tipógrafos y similares, cuya finalidad es la mutualidad e instrucción de sus asociados. Su denominación es Agrupación del Arte del Libro. habiendo elegido para su régimen a la siguiente Junta Directiva; Presidente, José de Palol; Vice-presidente, Juan Figueras; Secretario, Gumersindo Sardá; Tesorero Pablo Soler; Vocales, Narciso Palahí y Jaime Casals.

Agradecemos el envio de sus Estatutos, y deseamos a la nueva entidad larga y próspera vida.

Se encuentra enfermo de suma gravedad el depositario pagador de Hacienda don Antonio Molina, cuyo restablecimiento de seamos.

El Director de la Normal de Maestros ha pedido al Ayuntamiento un campo para experiencias agrículas y otro para ejercicios físicos, como determinan las disposiciones vigentes.

El joven don Nicolás Martínez, hijo del conocido fabricante de licores don Jaime, contraerá en breve enlace, con la señorita Teresa Geladó.

Imprenta, Ronda Fernando Puig, 10.

Aurora

COMPAÑIA ANÓNIMA DE SEGUROS

CAPITAL SUSCRITO 10.000,000 PESETAS.

CAPITAL DESEMBOLSADO 3.000,000 PESETAS.

Consultense sus tarifas y condiciones para Seguros de

INCENDIOS ...

Seguros Marítimos y Seguros de VALORES

DOMICILIO SOCIAL BILBAO. En el edificio de su propiedad.

Subdirector en Gerona: Don José Gómez Mirla, Ciudadanos, 3.

Teléfonos: Urbano 85 -- Interurbano 61.

Funciona de acuerdo con las prescripciones de la novisima ley de Seguios de 14 Mayo de 1908.

AUTORIZADO POR LA COMISARIA DE SEGUROS.

CENTRO COMERCIAL ADMINISTRATIVO

José Gómez Mirla

Corredor de Comercio y Agente de Negocios matriculado

Tramitación de toda clase de expedientes.—Gestión y despacho de asuntos en las oficinas públicas.—Cobro de abonarés y resguardos de la Caja General de Ultramar.—Representación de Ayuntamientos, Sociedades, fabricantes, comerciantes y particulares.—Habilitación de clases Pasivas.—Despacho de licencias de caza, pesca y arma.—Compra-venta de valores con póliza y negociación de toda clase de cupones.

Representantes en Barcelona y Madrid.

Ciudadanos 3 y Herrerias Viejas 4, GERONA. | Teléfonos: URBANO 85.

GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALAN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caidas de Malavella (Gerona) Establecimiento de primer orden. Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre DISTANCIA DE BARCEBONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas levan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CA-TALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas á nuestras aguas otras artificas y que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son carcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partas n: Rambla de las Flores, 18 ent.º-Barcelona

HERNIADOS

No dejeis de visitar la sección de ORTOPDIF. de la

CRUZ ROJA

y hallaréis el Braguero adecuado á vuestra hernia, evitándoos surimientos y molestias.

Plaza del Oli.

GERONA

Wertheim

Máquinas para coser, bordar y hacer calceta

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio.

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CAN-TOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM

Elegan Bicicle Acceso Singer

Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos.
Bicicletas y máquinas especiales para toda clase de industria
HCCCSOPIOS para toda clase de máquinas WERTHEIM,
Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.

: : : : Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : :

GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa.

Entrada libre Ventas a plazos y al contado.

PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS

cua

bre

a u

nea

cio

qu

ho

qu

fu

la

vi

Gerona Rambla de la Libertad, 5, Gerona.



TALLER de BICICLETAS

JOSE SURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden màquinas de ocasión. Nuevas desde 160 ptas. Usadas desde 50 pts GRAN PRONTITUD VERDADERA ECONOMIA

Calle Merçaders 7. -Gerona